

DOC  
CA1  
EA9  
R132  
FRE  
déc. 1972

LIBRARY DEPT. OF EXTERNAL AFFAIRS  
MINISTÈRE DES AFFAIRES EXTÉRIEURES

# PAGES DOCUMENTAIRES

CANADA

DIVISION DE L'INFORMATION  
MINISTÈRE DES AFFAIRES EXTÉRIEURES  
OTTAWA - CANADA

N° 132  
(décembre 1972)

## LA FEUILLE D'ÉRABLE -- EMBLÈME NATIONAL DU CANADA

(D'après un article de Clara K. Dyck reproduit avec l'autorisation du *Toronto Star*, Toronto (Ontario).

Pourquoi et comment la feuille d'érable en est-elle venue à représenter le Canada?

Dès 1690, les explorateurs qui remontaient le St-Laurent avaient noté l'automne multicolore et resplendissant du Canada. Ils ont découvert que ce déploiement de couleurs était d'abord attribuable à l'érable à sucre ou érable franc (*saccharum*) qui est parmi les dix espèces d'érable du Canada, le plus grand et le plus important producteur de bois de construction.

C'est ainsi que la feuille d'érable est devenue l'emblème du Canada par son association courante avec l'ensemble du pays plutôt que par une proclamation officielle du Parlement. Selon les historiens, dès 1700, la feuille d'érable semblait déjà en passe de devenir un symbole éventuel du Canada.

Ce n'est toutefois pas avant le 24 juin 1834, lors de la fondation de la Société Saint-Jean-Baptiste dans le Bas-Canada, que M. Ludger Duvernay a proposé d'adopter la feuille d'érable comme emblème du Canada et, plus tard, cette même année, la Société Saint-Jean-Baptiste a adopté officiellement l'emblème de la feuille d'érable.

En 1836, la Société Saint-Jean-Baptiste a organisé un banquet à Montréal; pour l'occasion, on avait décoré la salle d'une profusion de branches et de feuilles d'érable à sucre. Les orateurs ont alors fait l'éloge de l'arbre, louant sa solidité en forêt, la qualité appréciable de son bois comme combustible et bois de charpente, les services qu'il rendait au pionnier en lui fournissant une récolte de sirop et de sucre; ils ont aussi fait ressortir sa valeur symbolique. En 1853, lors de l'inauguration du monument Brock à Queenston Heights (Ontario), une grande feuille d'érable ornait l'une des faces d'une bannière déployée pendant la procession.

Ce n'est cependant qu'en 1860 qu'on a reconnu de façon bien particulière cet arbre d'origine canadienne et la feuille qui le caractérise. Le 21 août de cette année-là on a organisé une réunion dans l'ancienne salle Saint Lawrence de Toronto afin de préparer la procession des sociétés nationales en prévision de la tournée canadienne du prince de Galles, futur

Dept. of External Affairs  
Min. des Affaires extérieures  
RECEIVED  
AUG 10 1972

59 PUP 636